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教育部官方网站日前发布了《教育部
办公厅关于做好2024年普通高等学校部
分特殊类型招生工作的通知》（以下简称

《通知》），这份文件的附件为《2024年普
通高等学校部分特殊类型招生的基本要
求》（以下简称《基本要求》），其中包括对
于高校高水平运动队招生的要求。那么，
2024年高校高水平运动队招生究竟会有
哪些变化？

2021年 9月，教育部发布了《关于进
一步完善和规范高校高水平运动队考试
招生工作的指导意见》（以下简称《指导意
见》），而这次《基本要求》的相关内容比

《指导意见》更为具体、详细。
首先，变化最大的是报考资格。根据

《基本要求》，从2024年开始，符合生源省
份高考报名条件，获得国家一级运动员
（含）以上技术等级称号者方可报考高校
高水平运动队（以前的报名门槛是二级运
动员）。2027年起，符合生源省份高考报
名条件，获得国家一级运动员（含）以上技
术等级称号且近三年在体育总局、教育部
规定的全国性比赛中获得前八名者方可
以报考高校运动队。《基本要求》还规定，
高校可根据本校建队实际细化确定认可
的比赛、名次、主力上场队员标准等，并向
社会公布。

其次，在体育测试方面，以前高水平
运动队招生的校考改成了统考。《基本要
求》规定，所有项目专业测试全部实施全
国统考，与运动训练、武术与民族传统体
育专业招生的体育专项考试统一组织，统
一采用国家体育总局相关体育专项考试
方法与评分标准进行评分。高校不得再
组织相关项目的校考，不得以文化测试、
体能测试、资格审查等名义变相组织校考
和提前筛选。

第三，在文化课成绩录取要求上，门
槛比以往大为提高。《基本要求》规定，
2024年起，高水平运动队考生文化考试

成绩全部使用全国统一高考文化课考试
成绩。高校要按照本校发展定位和人才
培养要求，合理确定本校高水平运动队录
取考生文化课成绩要求。相关文件规定
的部分“双一流”建设高校对考生的高考
成绩要求须达到生源省份普通类本科批
次录取控制分数线；其他高校对考生的高
考成绩要求须达到生源省份普通类本科
批次录取控制分数线的80%。而在以前，
包括清华大学、北京大学在内的部分“双
一流”建设高校高水平运动员的高考成绩
要求是普通类本科批次录取控制分数线
的65%，个别专项突出的运动员成绩要求
会更低一些。

不过，《基本要求》还规定，对于体育
专业成绩突出、具有特殊培养潜质的考
生，高校可探索建立文化课成绩破格录取
机制。破格录取办法须经学校党委常委
会审议并报所在地省级教育行政部门备
案，提前在学校高水平运动队考试招生办
法中向社会公布。破格录取考生名单须
经学校招生工作领导小组审议并报生源
所在地省级招委核准后在学校招生网站
进行公示。

第四，在招生录取程序以及录取专业
等方面也将发生相应的变化。《基本要求》
规定，高考前，高校根据全国体育专业测
试成绩分布情况提出本校相关项目专业
合格成绩要求，结合报名资格审核结果、
体育单招录取结果和招生计划，确定并公

示本校专业考试合格名单，明确相应考生
的高考文化课成绩录取要求。报名考生
均须参加全国统一高考。

高考成绩公布后、志愿填报前，各省
级招生考试机构向相关高校提供合格考
生的高考文化成绩，高校在高考文化课成
绩达到录取要求的合格考生范围内，依据
体育专业测试成绩，择优确定入围考生名
单并按规定公示。入围考生人数不得超
过学校运动队招生计划人数。入围考生
按照生源地省级招生考试机构工作安排
填报运动队志愿，投档录取工作安排在相
应普通本科批次开始前进行。高校按照
公布的录取规则，根据入围考生填报的志
愿和体育专业测试成绩择优录取。

在录取考生中，高考文化课成绩不低
于高校相关专业在生源省份录取分数线
下 20分的考生，可录取至对应的普通专
业；其余考生限定录取至体育学类专业。

《基本要求》对于考生录取专业的限制，也
是高水平运动队招生新政最引人注目的
变化之一。

在2021年9月《指导意见》出台之后，
一些开设高水平运动队的高校已经作出
了调整和变化。

清华大学体育部主任刘波告诉记者，
清华大学高水平运动队2024年将继续招
生，招生的项目跟往年一致，仍然包括篮
球、田径、射击等项目。所不同的是，2024
年入学的高水平运动员将在新开设的体

育教育专业就读，只有达到《基本要求》中
规定分数线的考生可以选择普通专业。

刘波表示，从招收的高水平运动员的
运动水平来看，由于提高了文化课的要
求，且必须参加全国统测，因此对部分学
校可能会产生一些影响，生源质量会存在
一定变数。一是专项测试成绩突出的考
生不一定能够达到文化课的分数线，二是
统测的要求和测试方式与之前的校测不
尽相同，以篮球项目为例，如何在充分利
用统测相对客观公正的优势的基础上，结
合自己学校的特点和实际需要，全面考察
球员的实战能力，并考虑球员位置、特点
等不同的需求，对各校的招生是一个新的
挑战，实际效果还有待观察。

北京大学教授、体育教研部主任钱
俊伟表示，北京大学也响应国家政策的
变化、申请开设体育教育专业，目前相
关备案程序正在进行之中。如果一切
顺利，2024年也将继续进行高水平运动
队招生。北京大学的高水平运动队原
来共有 7个项目 8支队伍。根据国家政
策，非奥运会和世界大运会项目的健美
操将不再招生，北京大学新申请招收女
排项目的高水平运动员，相关程序也在
进行之中。

据钱俊伟介绍，以往北京大学的高水
平运动队的学生分散在各个院系，有的高
考成绩较为出色的可以到元培学院、光华
学院等就读。按照教育部的要求，从

2024年开始高水平运动队的学生将统一
编班上课。

北京大学男篮是国内大学篮坛的劲
旅 ，曾 夺 得 中 国 大 学 生 篮 球 联 赛
（CUBAL）冠军，队中主力队员有很多是
当初按照体育单招和普通类本科录取线
的 65%的高考文化成绩招进来的。钱俊
伟表示，在新政实行之后，因为文化课成
绩要求的提升，以后这部分篮球竞技水平
很高的队员可能就招不到了。除非按照
文件精神，启动破格录取的方式，对竞技
水平高、潜力大的学生降低文化课要求，
才能招录。

2022年，来自深圳第二实验学校的3
名高中生球员刘庆闻、欧祁洛·乔文杜和
邓奕豪通过篮球特长被清华大学和北京
大学的高水平运动队录取，一时传为佳
话。在 2023年该校篮球队的 6名高三毕
业生中，大部分也通过高水平运动队的途
径升入了高校。但是，2024年的情况可
能会有较大变化。

深圳二实男篮主教练田贵昆告诉记
者，如果按照《基本要求》的分数线标准，
今年高三的这届队员中只有一两个有希
望走高水平运动队这条路，而其他的孩子
预计会通过体育单招的方式进入一些高
校的运动训练专业就读。

“有希望考高水平运动队的孩子现在
主要精力放在学习上，每天篮球训练不到
1个小时，其他的孩子每天训练 3个半小

时。”田贵昆说。
清华附中马约翰体育特长班的陈广

老师告诉记者，2023年马约翰班的 33个
孩子有25个通过高水平运动队升入了高
校，而现在高三的马约翰班的约 30名学
生中只有不到10人有望达到高水平运动
队的高考文化成绩要求，明年考入高水平
运动队的人数大幅下降基本上是定局，大
部分学生会把目标转为对文化课成绩要
求低一些的体育单招。

与此同时，参与体育单招的普通高校
数量继续增加，包括上海交通大学、四川
大学在内的14所高校已经在2023年获得
了教育部的批准，可以在 2024年开始招
生。此外，根据教育部官网今年9月发布
的《2023年度普通高等学校本科专业申
报材料公示》，又有50多所高校申请开设
运动训练和武术与民族传统体育专业，其
中包括复旦大学、西安交通大学、中山大
学、山东大学等知名院校。虽然这些院校
的申请是否获批尚未确定，但可以预见的
是，随着高水平运动队招生新政的实施，
会有更多高校从高水平运动队招生转而
加入体育单招的大军。

体育单招是特殊类型招生的一种，也
是普通高等学校考试招生的一部分，指的
是普通高等学校运动训练、武术与民族传
统体育专业招生。体育单招由文化考试
和体育专项考试组成，报名考生须具备国
家二级运动员及以上资格。其中，文化考
试由教育部考试中心组织命题、省级招生
考试机构负责实施，体育专项考试采用全
国统考和分区统考方式进行，由国家体育
总局委托有关院校组织。体育单招的文
化课考试只考语文、数学、英语、政治 4
门，每科满分为150分。在文化成绩录取
控制线方面，是在不低于 180 分的基础
上，由各招生院校根据本校实际情况综合
确定本校文化成绩录取控制线。

（新华社北京11月17日电）

招生会有哪些变化？
□新华社记者 王镜宇

本报讯（记者 晏海珊 通讯
员 梁炜）近日，玉林市博物馆的
流动展“龙虫并雕 正音铸魂
—— 一代宗师王力先生纪念展”
在广东云浮市博物馆开展。该展
是继在广州柏园的首站巡展之
后，在广东巡展之旅的第二站。

此次展览汇聚了与王力先
生有关、具有代表性的 40 多件
（套）文物展品，包括手稿、书籍、

报刊、证书等。据了解，此次巡
展由广东省博物馆和玉林市博
物馆共同主办，广东省流动博物
馆和云浮市博物馆联合承办，展
览地点为云浮市博物馆三楼，巡
展 截 止 时 间 为 2024 年 1 月 21
日。这次展览，不仅有精彩的线
下展厅，还有 3D全景线上展厅，
让观众随时随地都可以通过手
机观看展览。

一代宗师王力先生纪念展
在广东云浮市博物馆开展

本报讯（记者 曾昶）记者 11
月16日从广西文联获悉，由中国
文联、中国文艺评论家协会举办
的第八届“啄木鸟杯”中国文艺评
论推优活动复评结果日前揭晓，
玉林籍评论家曾攀的长篇文学评
论《汉语书写、海洋景观与美学精
神——论新南方写作兼及文学的
地方路径》成功入围，成为广西入
围的5件作品之一。

“啄木鸟杯”中国文艺评论
年度推优活动涵盖文学、戏剧、
电影、音乐、美术、曲艺、舞蹈、

民间文艺、摄影、书法、杂技、电视
共12个艺术门类，旨在学习贯彻
习近平文化思想，按照中央关于
加强文艺评论工作的指导精神，
推出优秀文艺评论作品，激励文艺
评论工作者，推进全国文艺评论创
新和繁荣，促进文艺事业健康发
展。活动每年举办一次，2016年至
2022年已成功举办7届。

曾攀，玉州区人，复旦大学中
文系博士毕业，《南方文坛》杂志副
主编、广西文艺评论家协会副主
席、中国现代文学馆客座研究员。

曾攀长篇文学评论
入围第八届中国文艺评论推优榜

一场突如其来的瓢泼大雨没有浇灭中国
男足的斗志，16日的曼谷拉贾曼加拉体育场，
中国队凭借武磊和王上源在上、下半场的进
球，客场2:1逆转战胜泰国队，在2026世界杯
预选赛亚洲区36强赛中首战告捷。

这算不上是一场完美的胜利，却给球
队带来了实实在在的三分，在中国足球发
展进入一个十字路口的当下，这场胜利，也
让社会各界对中国足球的信心有了一些提
振，弥足珍贵。

四年过去，中国男足又一次开始了冲
击世界杯的征程。四年前的此时，“金元足
球”的余温尚未散去、世界级名帅里皮的执
掌、归化球员的涌现，当时中国球迷还有着
众多憧憬世界杯的理由。在此之后，中国

足坛刮起新一轮反腐风暴、俱乐部解散现
象频发、国家队成绩连连败退，中国足球的
公信力因此持续走低。

这一系列事件的发生，以及中国男足
青黄不接、平均年龄偏大、扬科维奇上任后
球队整体表现乏善可陈，令中国队这次进
军世界杯的前景蒙上一层阴影，甚至有人
认为进入下一阶段的18强赛都是奢望。

一提起泰国队，很多人总能想起十多
年前的那场惨痛失利，再加上对手阵中的
人才不断涌现，中国队貌似很难全身而退，
而一旦输球，球队的出线形势就会变得较
为被动。

在赛前的新闻发布会上，扬科维奇提
到最多的就是“充满动力”。在比赛过程

中，即便泰国队用一脚技惊四座的“世界
波”打破僵局，中国队也没有因此乱了阵
脚。韦世豪自信地拿球突破、武磊不顾撞
上门柱的风险将球打进，这些都是对一份
良好心态最好的诠释。

胜利固然提气，但也不能妄喜，毕竟这
场比赛依然暴露了不少战术问题。数天之
后，中国队还要面对更强大的韩国队，待到
明年 6月，与泰国队的次回合之战对手势必
会发起猛烈的反扑。扬科维奇清楚地认识
到了这一点，他在赛后表示，球队还有许多
问题需要总结，起伏的状态也有待解决，这
样才能以更好的姿态迎接下面的比赛。

如果将世预赛的经历比作一场马拉
松，那么在通往世界杯的道路上，中国队总

算是迈出了坚实的第一步。这条漫漫长
路，任何一个细节的疏忽都有可能导致功
亏一篑,任何一个错误也可能会让前面的努
力付之东流。球员们需要做好情绪管理，
像在替补席因抱怨裁判而得到黄牌，着实
没有必要。

在散场之时，记者见到了随“龙之队”
球迷会远赴客场前来助威的韩先生，他说：

“我已经跟着国家队南征北战很多年了，这
些年感受也比较复杂，之前两届都比较遗
憾，希望这届能有个好的结果吧！”说着，他
哽咽了。

原来在中国足球处于低谷的时刻，还
是有这么多人怀有期待。愿不负这份期
待！ （新华社曼谷11月17日电）

这场胜利 弥足珍贵
□新华社记者 韦 骅 林 昊 万后德

据新华社北京11月17日电（记者王镜宇 夏子
麟）2023-2024赛季国际滑联速度滑冰世界杯北京站
17日在国家速滑馆开赛，韩梅、李奇时和宁忠岩为中
国队夺得1枚银牌和2枚铜牌。

在女子1500米比赛中，25岁的韩梅以1分55秒
92的成绩获得银牌，仅比夺冠的日本名将高木美帆
慢了0.40秒。另一位中国选手李奇时以1分57秒01
的成绩获得铜牌。

首次在世界杯个人项目上获得奖牌的韩梅表
示，夺得银牌有点意外，但是今年自己练得很刻苦，
赛前就有这样的目标。韩梅说：“我的教练一直鼓励
我说，你离领奖台很近。我觉得今天算是第一步。”

两位中国选手同时进入女子1500米前三名的情
形非常少见。韩梅认为，中国运动员一直都有希望，
应该有一些远大的理想。在被问到对2026年米兰冬
奥会的期待时，韩梅毫不犹豫地回答说：“登上领奖
台。”

李奇时上周在日本带广站的比赛中获得女子
1500米的第四名，这次她更进一步。李奇时透露，当
天上午训练的时候，她感觉整个人的状态特别不好，
中午回去就发烧到 38 度，直到比赛时也没有退下
去。“我觉得今天我站在赛场上就赢了。”李奇时说。

速滑世界杯北京站开赛速滑世界杯北京站开赛
中国队收获1银2铜

据新华社北京11月17日
电（记者 夏子麟）2023-2024
赛季国际滑联速度滑冰世界
杯北京站17日打响。其中，北
京冬奥会冠军高亭宇时隔 21
个月后重回国际赛场，并以34
秒87的成绩取得男子500米B
组第一。

“今天大概发挥到最好状
态的 70%到 80%，比北京冬奥
会时慢了 0.5秒。”赛后，高亭
宇 这 样 评 价 自 己 当 天 的 表
现。在北京冬奥会上，高亭宇
以 34秒 32的成绩打破奥运会
纪录，摘得男子500米金牌，这
也是中国速度滑冰男子项目
在冬奥会上的首枚金牌。

北京冬奥会后，高亭宇进
入漫长的休整期。今年 11月
11日，他在中国杯速度滑冰精
英联赛哈尔滨站比赛中正式
复出，并以 35 秒 02 的成绩夺
冠。

在休整一个多赛季后，这
位冬奥冠军不得不从世界杯
的 B 组开始新赛季的征程。

“上次打B组的比赛应该是两
年前的事了，也是在世界杯。
不过只要是比赛我就会全力
以赴，不会有落差感。”高亭宇
说。

回忆起长达一个赛季的休整期，高亭宇说这是
一段“快乐与痛苦并存”的时光。由于饱受腰部伤病
的影响，恢复训练后的高亭宇一度难以找到训练的
感觉。他说：“休息的时间肯定是非常快乐的，但是
恢复训练后就非常痛苦了，一直有拉伤等小状况。
能够重返赛场，更多是因为自己真的很享受和热爱
滑冰，在新赛季自己的关键词就是‘重生’。”

国家速滑馆“冰丝带”是高亭宇冬奥夺冠的“福
地”，如今来自全国各地的“冰迷”们手举高亭宇的声
援横幅，自发地为他加油助威。

重
生
！

冬
奥
冠
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据新华社华盛顿11月16日
电 16日，国家体育总局局长、中
国奥委会主席高志丹在美国得克
萨斯州沃斯堡市举行的第 16届
国际武术联合会代表大会上当选
新一届国际武联主席。

16日晚，第16届世界武术锦
标赛在沃斯堡市开幕，中国武术
协会派队参加本届世锦赛，并将

在赛后在休斯敦市和旧金山市进
行武术巡回演出，展示中国优秀
传统体育文化，加强中美文化交
流交融，增进两国人民间的了解
和友谊。

上图为11月16日，在美国得
克萨斯州沃思堡市，中国武术代
表团进入会场。

（新华社发 田丹 摄）

高志丹当选国际武术联合会主席

世界武术锦标赛在美国开幕

▲11月17日，中国选手韩梅在比赛中。

▼11月17日，冠军日本选手高木美帆（中）、亚军中国选
手韩梅（左）和季军中国选手李奇时在颁奖仪式上。

（新华社记者 丁旭 摄）

2024年高校
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